

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana: Noticias, 2 pias.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

SOBRE EL MISMO TEMA

Escribimos nuestro artículo de fondo de anteaer, para medir la capacidad moral de nuestros gobernantes, tomando como medida lo que los censores tacharon de cuanto nosotros nos propusimos publicar. Los censores, a quienes suponemos bien acaudalados por los hombres del Gobierno, y a quienes consideramos servidores como perros fieles de los gobernantes, tacharon de nuestro artículo una farsa de moralidades, todo lo escrito, absolutamente todo, incluso el título. No estamos ni contrariados, ni ofendidos. Estamos contentos y satisfechos, tanto o más que chicos con zapatos nuevos.

¿Cómo no estarlo? Los censores, cumplidores fieles de las instrucciones recibidas, para contribuir a sostener este benéfico orden social y este respeto a la ley elevado a categoría de virtud, en el día de ayer, cuando leyeron nuestro artículo de fondo, se pasaron un día dejando en blanco casi nuestras primeras líneas. No comprendieron qué era lo que nosotros nos proponíamos descubrir, y dejádonos totalmente mudos nos han proporcionado argumentos para jugar en lo futuro la capacidad moral de los hombres que gobiernan y a quienes la previa censura ayer ha hecho un flaco servicio, creyendo inocentemente que se ensañaban con nosotros, aplastando nuestro pensamiento.

Pero las cosas, por fortuna, van mejor de lo que suponen los ocupantes del Poder público; la situación de legalidad sin plantillas no durará todo lo que nuestra conciencia, y cuando las circunstancias cambien reproduciremos lo que se nos ocurre, no para que se avergüencen los hombres con cuyo servicio nos dejó en estado de necesidad, sino para que las gentes honradas del país se indignen al verse gobernados por ciertas clases de gentes y que nos sirvan de ejemplo de la situación de esta sociedad moral en que vivimos, al salir que el Poder público de la nación esté en manos de tales personas.

Nos ufananos un poco de haber hecho caer a nuestros censores en el lazo que les tendimos en nuestras ocultas intenciones. Y con tinuamos nuestra obra. Y lo hacemos al compás que nos ha marcado el presidente del Consejo de ministros. Como ayer, aunque los censores nos dieron a conocer un nuevo compás, por poco nos despediríamos.

Podemos escribir de todo, menos de lo que se relaciona con la huelga general y tienda a provocar, del movimiento de tropas y de algunas cuestiones diplomáticas.

Hubiera convenido que eso de algunas cuestiones diplomáticas se hablase concretamente y se hablase aclarado debidamente.

Porque sucede que por esos países de este mundo—aunque para nuestros gobernantes parece ser de mundo distinto, y hasta de diferente sistema planetario—ocurren cosas que al ser comentadas recibirían seguramente los honores del tachón de lápiz rojo.

A la vista tenemos unos comenaristas que, en relación con la revolución rusa, han dos días después de conocidos aquellos sucesos periódico tan gubernamental y tan asustadizo cuando se traía del orden social—de nuestro actual orden social—como *La Epoca*. Estamos tentados de reproducir algunos de aquellos comentarios para tener la satisfacción de verlos tachados por la censura. No lo hacemos porque a nuestra modesta intención no le es preciso y porque a los lectores que comentan nuestro pensamiento tampoco. Ellos saben por qué razones de incompetencia entre la monarquía del zar, con sus consejeros interesados personalmente y poco leales, y los intereses generales de la nación, determinaron un movimiento revolucionario que transformó el régimen político de aquel país en un sentido tan de utilidad nacional que la misma *Epoca* elogió la revolución y sus resultados con distinguos y escasez de montañas. Pero de esto ya había re mos.

Podemos hablar hoy de la conducta de los miembros de Gobierno, y muy especialmente de la personal del conde de Romanones. Oiremos lo que ayer no se nos dejó decir, y lo haremos con palabras diferentes, por el resultado que eso de la censura previa es cuestión de palabras no más.

Un pueblo más contra Alemania

EN EL CONGRESO NORTEAMERICANO WILSON PIDE LA DECLARACIÓN DE GUERRA

De Washington comunican que aquella ciudad presentaba anteayer animadísimo aspecto. Numerosos trenes especiales llevaron una gran multitud de manifestantes de todas partes de América. Cada cual ostentaba una insignia, pronunciándose por la guerra o por la paz. Los pacifistas son una ínfima minoría.

Una muchedumbre enorme circulaba tranquilamente por las calles, y delegaciones de electores iban al Capitolio a visitar a sus diputados y senadores para pedirles que votaran según sus deseos.

La delegación de Massachusetts pidió al senador por aquel distrito, Mr. Lodge, que votara en contra de la guerra. No obstante estos sentimientos pacifistas, y ante la negativa de Mr. Lodge, un delegado se abalanzó contra éste y le apaleó bárbaramente, sin parar en la avanzada edad del senador, que cuenta más de setenta años.

Lodge tuvo que ser curado de varias contusiones, y su estado inspira temor.

Por fin, anoche leyó Wilson su mensaje ante la Cámara.

El resumen de este importantísimo documento es el siguiente:

«He convocado al Congreso—comienza diciendo—, porque era necesario adoptar inmediatamente una línea de conducta que la Constitución no me permite decir yo solo.»

Hizo en seguida un resumen de todos los incidentes de la guerra submarina alemana, primero, limitada, y luego, ilimitada, durante la cual fueron hundidos buques de todas categorías y de todas nacionalidades, y hasta buques hospitalarios, y los que transportaban víveres a Bélgica con salvoconductos alemanes.

«Alemania—declaró Mr. Wilson—reñazó todos los principios del Derecho internacional, invocando el pretexto de las necesidades de la guerra, y con ese fundamento causó pérdidas materiales inmensas y, sobre todo, la muerte de numerosos no combatientes.»

La campaña submarina de Alemania está dirigida contra la Humanidad y contra todas las naciones.

Cada nación ha tomado las medidas que le han convenido. Los Estados Unidos tomarán las suyas con perfecta tranquilidad de espíritu, y considerando como único fin el de defender sus derechos, entrarán en la guerra, porque están obligados a ello, no contra el pueblo alemán, sino contra el Gobierno responsable de Alemania.

Una neutralidad armada no sería práctica ni prudente, por lo inesperado de los ataques submarinos.

En consecuencia, pido al Congreso que declare la existencia del estado de guerra y tome las medidas necesarias para organizar la defensa del país y emplear todos los recursos nacionales hasta terminar victoriosamente esta guerra.

Esto significa nuestra cooperación según las vías más prácticas con los adversarios de Alemania, y como consecuencia, el apoyo financiero el más generoso, a fin de que sumemos nuestros recursos a los suyos en la medida posible. Nuestra cooperación comprenderá la movilización de todos los recursos materiales y el equipo completo de la flota para combatir efectivamente a los submarinos, aumento de un millón de hombres a nuestro ejército actual, cuyo aumento deberá efectuarse, según mi opinión, con arreglo a los principios del servicio militar general.

Para la ejecución de estas medidas será prudente no perjudicar los contratos hechos por los adversarios de Alemania para la adquisición de material de guerra.

Si yo pensara lo mismo que pensaba cuando me dirigí al Senado el 22 de enero y al Congreso el 3 y el 26 de febrero, que nuestro objetivo es el de defender los principios de paz y de justicia en la vida del mundo contra una potencia egoísta y autócrata.

La neutralidad ya no es posible cuando la paz del mundo está en juego, y las amenazas contra ella proceden de ese Gobierno autócrata, dirigidas por su propia voluntad y no por la de su pueblo. No tenemos ninguna pendencia con el pueblo alemán, pues él no es el promotor de la guerra.»

Mr. Wilson se lamenta después de que esa guerra haya sido causada, como en tiempos antiguos, por los intereses, por intereses dinásticos y sin que el pueblo haya sido consultado.

«Un sólido concierto para la paz sólo puede ser mantenido por naciones democráticas; sólo los pueblos libres pueden mantener el honor intacto.

«No piensan todos los americanos que la certeza con que tenemos la seguridad

Los liberales gobiernan

Hemos entrado en el séptimo día de suspensión de garantías constitucionales.

Siguen en el aire la libertad de prensa, el derecho de reunión, el derecho de asociación, la inviolabilidad del domicilio, de la correspondencia y de las personas.

Anoche fueron puestos en libertad los 17 firmantes del manifiesto que habían sido detenidos.

Partido socialista obrero

FEDERACIÓN CATALANA

Comité regional.

Este Comité, teniendo en cuenta que las actuales circunstancias dificultarían notablemente la celebración del Congreso convocado para los días 8 y 9 del actual, ha acordado suspenderlo y aplazarlo para la fecha que se señalará oportunamente.

Lo que se anuncia para conocimiento de las colectividades que integran esta Federación.

Reus, 3 de abril de 1917.—Por el Comité regional: J. RECASENS Y MEROBÁN, secretario.

LOS BLANCOS

Advertimos a nuestros lectores que los Blancos con que aparece favorecido EL SOCIALISTA no tienen nada que ver con el Sr. Blanco Parrondo, primer teniente de alcalde; ni con el Sr. Blanco Nomdedeu, director de *La Patria*; ni con el Sr. Blanco, inspector de Seguridad.

Son los blancos censurados.

La perspicacia de D. Torcuato

En ABO leemos un artículo, que firma *Ego sum*. *Ego sum*, o, mejor dicho, *Ille est*, no puede ser otro que D. Torcuato. El artículo trasuda estolider.

Para D. Torcuato no es un secreto que muchos españoles han hecho de la política una profesión cuya finalidad no es otra que alcanzar un alto puesto. Tampoco es esto un secreto para nosotros. Pero, si D. Torcuato, después de esta afirmación luminosa, la aplicara como cualquiera persona que tuviera sentido común, ¿sería D. Torcuato? No, no sería D. Torcuato. Sería un ser normal, con el peso suficiente de masa gris para no ser idiota. Pero no sería D. Torcuato. Para don Torcuato, esos profesionales de la política no son los Romanones, que tienen milanes en Marruecos, o los Villanueva, que viajan tan frecuentemente por la frontera francesa, o los Gasset, que tienen relaciones tan estrechas con las Compañías ferroviarias, o ciertos senadores que son al mismo tiempo industriales y fabricantes de periódicos, etc., etc. No; para D. Torcuato, los profesionales de la política son los que han hablado de huelga general! Esto es, los que en su vida han desempeñado un puesto dado por la política ni tienen donde caerse muertos. ¿Este don Torcuato!

Todo porque queremos demostrar que somos los amos del país y que la vida nacional nos pertenece exclusivamente. Excepto, claro está, la parte que le corresponde a D. Torcuato. A D. Torcuato, que sabe—¡las cosas que sabe ese hombre!—que el problema de las subsistencias es un problema mundial que depende de la guerra. Y no existen navieros, ni acaparadores, ni negociantes de la situación. Don Torcuato los ha borrado del mapa nacional de un solo trazo.

Que sabe que el trigo tiene que escasear en el mercado nacional, porque no viene a España trigo de Rusia y la Argentina. Es decir, que las cosechas verdaderamente extraordinarias de estos últimos años no han existido. D. Torcuato ha ofrecido de granizo y las ha destruido a posteriori. También, por último, D. Torcuato ha borrado el sobreprecio que los mineros de España han puesto a su carbón, vendiéndolo como si lo importaran de Inglaterra, con todos los riesgos y gastos consiguientes. Ha pasado, asimismo, por encima de la escandalosa subida de los fletes, aun en aquellos transportes que no ofrecían peligro. ¿Qué son esas pequeñas cosas para D. Torcuato?

Por todo lo dicho y tal y demás, don Torcuato aplaude al Gobierno de Romanones. Le aplaude, a pesar de no haber cumplido el más elemental deber de todo Gobierno que merezca este nombre: reprimir por la fuerza el movimiento sedicioso. A pesar de haber evitado el derramamiento de sangre, que era lo que pretendían los organizadores del desorden. Don Torcuato aplaude esto, y declara paladinamente que no le importa que le llamen romanonista. Como quien dice: «no me importa que me llamen cualquier cosa fea.» Eso nos ha hecho gracia. Y casi coincidimos. A nosotros también nos agrada a cosa fea el que nos llamen romanonistas.

Si D. Torcuato, el patrón de confidentes de la policía, haciendo esas cosas. Nos hacen reír mucho. Hasta el seudónimo tiene vis cómica. *Ego sum*... El buen sentido del lector completo lo que a la firma le falta. *Ego sum*... es decir: *tu es estolidus, Torcuatus, usque non esse possibilis plus.*

Don Alfonso Costa

Ayer marchó a París, en el rápido del Norte y en el *break* de Obras públicas, que el Gobierno puso a su disposición, el ministro de Hacienda de la República portuguesa, D. Alfonso Costa.

Despidieron al Sr. Costa, en la estación, el presidente del Consejo, el ministro de Estado, el Sr. Vasconcelos y otras muchas personas.

Don Alfonso Costa manifestó que iba muy satisfecho de las atenciones que se le han dispensado en España. Suponemos que irá también muy edificado del modo de gobernar del conde de Romanones y de los métodos de administrar de don Santiago Alba. Porque, precisamente, durante la estancia del Sr. Costa en España, es cuando han ocurrido los hechos más característicos de la moral política y de la moral administrativa de los liberales españoles.

¿Qué dirán en Portugal de nosotros?

LOS HOMBRES DE HONOR

Ofendido y apalado o la farándula caballerosca.

Ayer o anteaer—para el caso es igual y al lector le dará lo mismo, como le tendrá sin cuidado la noticia—, se han batido dos caballeros. No diremos sus nombres para evitarnos cuestiones con ellos, no les ocurra enviarnos una tanda de padrinos que nos hagan perder el tiempo en conversaciones necias.

Uno de esos caballeros había ofendido al otro en una carta; el ofendido sintió el cosquilleo del honor, y en vez de perdonar las ofensas, como manda la Iglesia en que comulga, o darle dos tortas al ofensor, como es costumbre entre los que no pueden poner plazos ni condiciones para tomarse una satisfacción de ese género, le envió los consabidos padrinos.

Estos concierdan un lance a saber, que se verificó, como decimos, ayer o anteaer.

Y de este lance resulta que el ofendido salió *palmando*, como decimos los castizos; es decir, que se llevó dos golpes y repique.

Después, los duellistas se reconciliaron sobre el terreno; quedaría demostrado que ambos son dos caballeros, dos hombres de honor.

Pero el ofendido se quedó con la carta ofensiva y se mamó dos porrazos.

En fin, si él queda contento... Por nosotros, que sea enhorabuena.

TRANQUILIDAD

Con este título escribe un artículo el *Diario Universal*, órgano del fariseísmo liberal que gobierna.

Para el órgano romanonista la tranquilidad que se observa en el país es consecuencia de las medidas adoptadas por el Gobierno.

El ministerialismo obliga a muchas cosas; entre ellas, a mentir.

Porque es lo cierto, y de ello está convencido el *Diario Universal*, como lo está el Gobierno, que si en algún sitio se alteró esta tranquilidad fue precisamente por las medidas reaccionarias, injustificadas, inadecuadas a la situación, que se adoptaron.

Y está seguro de algo más: de que esta tranquilidad obedece también a determinadas rectificaciones, que el colega conoce tan bien como nosotros, pero a las que no queremos aludir para no dar que hacer a los probos funcionarios que lo más que tachan un artículo de Unamuno que una noticia inocente.

En cuarta plana

Originales de interés.

ATIVA
PTICA
TICA
querías
era
SOCIOS
fóno 4.714
logía y Matriz,
Principal, Central
Ampos, 1, telé-
O'Donnell, 21
1.15
as etc., etc.
nfermos de la
NÓMEAS
BLANZAS
15 céntimos
15
15
20
50
ONARIO
abros, de
mos, y
SOCIALISTA
compañeros
CA VEGA,
CONFEC-
ANDERAS
SOCIALIS-
OS SUMA-
querde.
LESIAS
ONES foto-
a propieta
CREPTOS
TRISTICO y
hasta el día
limos, 20
A.
TA
erecha

LA OBRA DEL GOBIERNO

En libertad.

Desde anteaer sabíamos que nuestros compañeros los firmantes del manifiesto obrero iban a ser puestos en libertad de un momento a otro.

Estas noticias nuestras se acentuaron ayer y llegaron a conocimiento de otros periódicos. Desde ellos nos estuvieron constantemente preguntando por teléfono ayer. No pudimos darles noticias seguras; pero confirmamos sus buenas impresiones con las nuestras.

En este trajín nos sorprendió agradablemente una visita: Virginia González, que desde la cárcel de mujeres vino a estrechar nuestras manos. Mejor confirmación a nuestras noticias no cabía.

Momentos después, el timbre del teléfono sonó otra vez. Pero no era para preguntarnos nada, sino para darnos noticias ciertas. Nuestros compañeros estaban ya notificados de su inmediato excarcelamiento.

Escribimos unas cuartillas para enterar a nuestros lectores de tan gratas nuevas. Los censores creyeron que esta noticia era algo subversiva, y la tacharon.

Fuimos a la cárcel. Poco a poco fueron llegando otros amigos y correligionarios. El concejal Sr. Añón y representantes del partido federal. A las siete de la tarde esperábamos la salida de los presos unos centenares de personas.

No fueron libres nuestros compañeros hasta minutos antes de las ocho. A esa hora abrazamos a Besteiro, Torralva, Maeso, Aragónés, Acevedo, Llana, Florentino García, Osorio, Suárez, Lacort, Barceló, Seguí, Pesaña, Sánchez, Lavín, Gordero y Cabo.

Salieron como entraron: gallardos, alegres, satisfechos del deber cumplido.

Tras de los saludos y enhorabuénas obligados, los excarcelados partieron a sus domicilios, acompañados de los individuos de su familia y amigos que los esperaban.

Un olvido.

Los que esperábamos a los presos preguntamos: ¿Y Luis Fernández? ¿Y Bajarra? ¿Y Jordán? Estos compañeros nos contestaron: Quedan en la prisión, como entraron, a disposición de las autoridades gubernativas.

Salieron ayer todos los sometidos a proceso, todos los firmantes del manifiesto. Pero no han sido libertados los compañeros presos por decisión gubernativa. Suponemos que se tratará de un olvido, pues lo contrario sería una injusticia. Con permiso del censor.

Anoche, en Gobernación.

El subsecretario de Gobernación decía anoche que reinaba tranquilidad en toda España.

El desasosiego que se advertía en Castellón entre los ferroviarios va calmándose.

Terminó manifestando que el ministro de Estado había recibido un telegrama de Valencia solicitando autorización y medios para exportar tomates.

Confirmó la libertad de nuestros compañeros.

LOS SUCESOS DE VALLADOLID

Un relato ministerial.

Posamos referencias directas de cuanto, por culpa de las torpezas del Gobierno, ha ocurrido en la capital castellana. Y oportunamente las expone y comentaremos, ya que hoy la censura nos impediría hacerlo, o al menos en la extensión y forma que a la verdadera justicia corresponden.

En tanto, copiamos de *El Norte de Castilla*, periódico vallisoletano, los párrafos más interesantes de la referencia que de los mencionados sucesos publica.

¿Qué ha sido, pues—pregunta *El Norte de Castilla*—, la huelga que hoy termina? No lo sabemos a ciencia cierta.

La huelga se planteó con rapidez sorprendente. Casi a mediodía del 29 se clausuró el Centro de Sociedades obreras, única causa visible del paro; a las tres de la tarde, éste se había planteado, y a las cuatro, en toda la ciudad apenas quedaba taller o fábrica donde se trabajara. En los de la estación del Norte, muchos obreros no entraron ya al trabajo después de comer, y los que entraron, salían a dicha hora.

La huelga ha sido total. Hasta las fábricas de harinas y la Azucarera pararon; cosa que no recordamos haya ocurrido de muchos años a esta parte. A los más insignificantes talleres de costura y a los minúsculos laboratorios de los fotógrafos alcanzó el paro. Los puestos de los mercados se cerraron también un día entero.

La tarde del primer día hubo algunos incidentes violentos, y en poco estuvo que no corriese la sangre; momentos críticos se registraron en que la fuerza pública tuvo los fusiles echados a la cara.

Sin embargo, en general puede decirse que los huelguistas se comportaron pacíficamente. La invitación al paro el primer día se hizo sin violencia.

Se registraron incidentes, como el de arrebatarse a algunas criadas las vituallas que llevaban en las cestas; pero los que

conocemos son casos aislados y no atribuibles a los verdaderos obreros, sino a ladronzuelos mezclados a ellos en la libertad de la revuelta.

La industria se vio forzada al paro, por ausencia de sus obreros. El comercio se vio obligado a cerrar.

El segundo día el cierre fué total. Las vías céntricas de la población—dice el citado periódico—estaban llenas de gente, pero sin tráfico de coches, tranvías y carros; ofrecían aspecto parecido al del próximo día de Jueves Santo. Hasta por la cantidad de mujeres de todas las clases sociales que transitaban, es exacto este símil.

Se notaba, sí, expectación, y en algunos momentos cierta nerviosidad. Pero nada más.

Los días de la huelga.

El jueves, 29, fueron cerrados los Centros obreros, y a primera hora de la tarde comienza a circular la noticia de que los obreros afiliados se lanzaban al paro general.

En efecto: a la hora de reanudar el trabajo, después de la comida, los obreros no acuden a los talleres.

Comisiones de huelguistas recorren talleres, fábricas y establecimientos, imponiendo el paro.

De los talleres de la estación salen a las cuatro de la tarde los obreros, y en masa se dirigen al Gobierno civil.

Salen a la calle las fuerzas de la guardia civil y seguridad, éstas con terciorías.

En el cruce de las calles Constitución y Duque de la Victoria se produce un grave incidente. Los guardias civiles de a pie, ante la avalancha de huelguistas que se les viene encima, dan los toques de atención y se echan los fusiles a la cara. Llegan en aquel momento una sección a caballo, y despeja.

Poco después salen fuerzas de caballería de Farnesio.

A las siete de la tarde está restablecida la normalidad, pero patrullan por las calles fuerzas de la guardia civil y de lanceros.

Los tranvías han dejado de circular, y el comercio ha cerrado sus escaparates.

Los edificios públicos y otros están custodiados.

Circulan los más inverosímiles rumores sobre sucesos ocurridos en Madrid; pero se sabe que no tienen el menor viso de verdad.

Los teatros suspenden sus funciones de noche, excepto Lope y la Comedia.

En los periódicos no se trabaja, por la retirada de los obreros tipógrafos.

Y transcurre la noche en calma, reduciéndose mucho las patrullas.

El viernes, 30, los grupos recorren las calles, imponiendo el paro.

Se producen numerosos incidentes entre los huelguistas y la fuerza pública; los hubo en las inmediaciones de la estación del Norte, en el Campillo, en la Plaza Mayor, en la Fuente Dorada y en otros puntos.

Resultaron algunos heridos y contusos, y se operan detenciones.

Por la tarde hay algunos choques en las calles de la Constitución, Campillo, López Gómez y duque de la Victoria.

En este sitio se practican nuevas detenciones.

Llega de Madrid el regimiento de Asturias, número 31, y sus fuerzas relevan a las del de Isabel II.

Continúan los rumores fantásticos respecto de sucesos ocurridos en Madrid, aunque la llegada de los periódicos contribuye a la tranquilidad pública.

Fuó decretada la clausura de la Institución Libre de Enseñanza y de otros Centros.

A las diez de la noche, en las inmediaciones de la estación del Norte, surgió otro grave incidente.

Hay una intervención energética de la guardia civil, apoyada después por fuerzas del ejército.

A última hora de la noche se reúne la Junta de autoridades, y en vista de la situación se encarga del mando el capitán general.

El sábado, 31, a primera hora, se proclama el estado de guerra.

A primera hora comiencéranse abusos por parte de algunos industriales, que llegaron a vender piezas de poco más de medio kilo de pan a 55 céntimos.

Los mercados estaban abiertos, y en ellos se desechaba normalmente.

A medida que avanzaban las horas aumentaba el número de comercios abiertos.

En la industria, el paro seguía siendo completo.

Pararon las fábricas de harinas y la Azucarera.

Para que pudiera maniobrar fácilmente la caballería, en caso de tumulto, se ensancharon las calles principales, quitándose pavimento de asfalto.

Los principales Centros estaban protegidos por tropas.

Continuaron circulando patrullas de infantería y caballería del ejército y guardia civil.

Agentes de la autoridad interesaron del comercio la reapertura de los establecimientos aún cerrados. Como la mayoría obedecía la indicación, hubo alguna animación en las calles.

En Lope de Vega se celebraron funciones por tarde y noche. Algunos cafés abrieron sus puertas; pero los parroquianos fueron servidos por

familiares y deudos de los dueños, por continuar los camareros sumados al paro. En el Banco de España la animación era enorme, por realizarse en este día la suscripción del empréstito, y lo mismo en los demás Bancos y en las oficinas de financieros y corredores.

A última hora se comenzaron a recibir impresiones favorables a la pronta terminación del paro.

LO QUE DICE EL GOBIERNO

Presidencia.

El presidente del Consejo manifestó esta mañana que había acudido al ministerio de Estado para enterarse de si la nota de Wilson a Alemania decía más de lo publicado por la prensa.

Agregó que esta tarde, antes del Consejo de ministros, pensaba hablar con los representantes nombrados por los directores de los periódicos madrileños para reclamarle la supresión de la previa censura. El presidente creía que llegarían a un acuerdo.

—Nadie desea más que nosotros—dijo—que se restablezca la normalidad. Prueba de ello es que ya ayer se permitió publicar el relato de los sucesos de Valladolid. Es sólo cuestión de oportunidad, y ésta ha de apreciarla el Gobierno.

Los periodistas le hablaron de que anoche no se permitió circular la noticia de que habían sido excarcelados nuestros compañeros los firmantes del manifiesto. Contestó que hasta última hora de la noche no lo supió él, y que se trataba de una medida adoptada con absoluta independencia por el juez especial.

Gobernación.

El ministro acudió hoy a su despacho. Dijo que se encontraba muy mejorado. Había despachado con todos los Directores generales y conferenciado con el ministro de Instrucción pública, que le había visitado.

Agregó que al Consejo de esta tarde sólo llevará un expediente de concesión de una Cruz de Beneficencia.

—Ya habrán visto—terminó diciendo—que han sido puestos en libertad los obreros firmantes del manifiesto. Supongo que habrán asistido a la sesión del Ayuntamiento los concejales socialistas.

Interrogado por un periodista si quedaban nuestros compañeros capacitados para ejercer el cargo, contestó que, para suspender a unos concejales por haber sido procesados, tiene que ser notificado al Municipio por conducto del ministro de la Gobernación y el gobernador civil.

—Además—dijo—hay procesamiento que no lleva aparejada la suspensión del cargo de concejal, por no ser el delito de los que se realizan por medio del cargo. Y este caso es el de los concejales socialistas.

EL TERCER ELEMENGO DEL ALMA

ROBA Y VIVIRÁS

Ya ayer se expendió la carne en Madrid con el aumento de 20 céntimos en kilo, según autorización de la Junta provincial de Subsistencias. Mientras, la Junta está estudiando la tasa. Ese estudio es largo, penoso, profundo, ¿quién no lo sabe? Y en tanto que la Junta estudia, la carne se vende con el aumento que los tableros deseaban. El estudio que haga la Junta será luminoso. Dentro de varias semanas o de varios meses—el estudio de esas cosas tan arduas no se puede precipitar y hay que hacerlo con muchísima seriedad y con muchísima calma—la Junta provincial de Subsistencias dará su informe. No tenemos derecho a dudar que será un gran informe, lleno de sabiduría y sustancia. Y en tanto, los tableros habrán ido depositando en sus cajones el numerario que el aumento previo que se les ha permitido les producirá.

Pero los carniceros aun no están contentos. Irán a la huelga general si el Gobierno no les da una pronta solución. Ya el presidente de la Junta, el gobernador civil, Sr. Rosselló, ha dicho que cree que se llegará a la tasa, determinándose precios distintos, según la clasificación del ganado. Pero, nada; los gremios de carnes, a la huelga. Bien saben lo que se hacen. No haya cuidado de que sean ellos quienes ocupen las escalas que en la cárcel acaban de dejar varios correligionarios nuestros. Aquí impera la gran máxima política-social «Roba y vivirás».

Y hasta gobernarás, amado Teófilo.

Los republicanos

En vista de la anomalía de las circunstancias, el Directorio de la Federación republicana madrileña ha creído llegado el momento de constituirse.

Está integrado el Directorio por los señores D. Lucio Castiella, D. Miguel Morayta y D. Miguel Taio y Amat, por el partido de Unión republicana; D. Ricardo Fuente, D. Alvaro Calzado y D. Rafael G. Pausagua, por el partido radical, y don Aniceto Llorente, D. Carlos de Lama y D. Antonio Santana, por el partido federal.

Se acordó que para evitar suspicacias entre los partidos no hubiera presidencia, y que al solo efecto de las convocatorias y actas actúen como secretarios los señores Taio Amat y Lama.

También se acordó publicar en breve un documento explicando el alcance de la Federación, nombrar Juntas mixtas auxiliares en los distritos, aprobar un reglamento de orden interno y reunirse frecuentemente.

FIGURONES Torcuato I, zar de "A B C"

Merece el ridículo senador Torcuato Luca de Tena que se le consagre en la hoja impresa, para que la Historia le recoja, rindiendo homenaje justo al bufón mercenario de un tiempo en que las figuras de Narváez y González Bravo, por el recuerdo de sus mejores acciones, debieron ser exaltadas a la democracia.

Por valor de doctrina, quienes nos honramos en el culto de las ideas socialistas, sin por ello crear ídolos, debemos especializar las condiciones de lo saliente, ofreciendo pletisia al valer de los hombres, y así, el trompetero oficial de la prensa chantagista ocupa hoy el trono que por su leal saber le corresponde.

Y nada más elevado que ensalzar las virtudes de aquellos abnegados que, por el bien trabajando, ponen sus talentos y energías al servicio de una altísima causa: la conservación de un estado de cosas en que les conviene vivir.

Por ello merece bien de la patria. Si examinamos detenidamente su actuación al día, y vemos que recomienda al Gobierno, entre otras medidas, el fusilamiento de aquellos trabajadores que se resisten al imperio de lo injusto, veremos en él un pensador de lo inhumano, sí, pero también le apreciaremos como una figura notable de la leyenda hispana.

Aborto de una plutocracia sin pudor, es su misión ser actor del crimen legal, que en ello le va el negocio, y aun cuando le consta que su vecino del paseo de la Castellana, el «gran estadista» señor conde de Romanones, lo tiene por un imbécil, él sigue anulado al hombre Cotarelo y al ciudadano Ugarte.

Ante el problema de la carestía de las subsistencias, Torcuato hace este lógico razonamiento: «A mis esclavos los redactores de A B C no les afecta: las últimas lluvias han favorecido a los más, que son vegetarianos, y que por salir dos veces al día al campo, donde hay buenos pastos, padecen hartura».

Y claro es que estos desdichados plumíferos no habrán percibido nada del respetable pico que del millón de pesetas a la prensa otorgado (manifiesta cualidad con la que carece crisis del Tesoro para emprender obras públicas que den ocupación a los obreros sin trabajo, pero hábil mordaza a esos órganos ante la hacatombe nacional) se ha llevado A B C.

El capitalismo, intrínseco, quiero creer que ha pasado a las arcas del padre de la patria Torcuato Luca de Tena.

Y ya en adecuado marco el retrato, corolado de merecimientos, es de justicia apuntar algún defectillo del senador: «Recordar los lectores de la polémica habida entre Torcuato y el que esto firma, ya hace un año, respecto de la forma de explotación a sus sometidos obreros, violando a la vez la ley de Asociaciones y las tarifas con honradez sostenidas por la Asociación del Arte de Imprimir».

«Conservan en su memoria también que Torcuato ofreció dar 10.000 pesetas para los pobres de Madrid, si se le demostraba que sus talleres eran un ingenio, como yo sostenía y sostengo, en relación con los demás rotativos de Madrid?»

Aceptado el reto, tuvo que insistir con firmeza para que no se diera un título a la opinión pública: «Abroqueládome de entereza ante pretendidos sobornos—para que se constituyera el Tribunal juzgador de las afirmaciones sentadas».

Después... «Faltó dictamen por mis representantes, basado éste en acuerdos recaídos en diferentes sesiones, presididas que fueron éstas por el Sr. Acárata—y quien por aquellos días, y al cabo de sus años, biografaron en el *bandolero* A B C, y en la *ídola* de inclinación—; y demostrada por el mequetudo documento la razón que me asistía, el Sr. Luca de Tena, desde el Ministerio, donde le retaña la convalecencia de un ataque de soberbia al verse descubierta, prometió que sus apoderados harían pronto resumen de las impresiones recogidas».

Han transcurrido diez meses. Señor gobernador: ¿No sería oportuno llamar la atención del Sr. Luca de Tena, respecto de la entrega de esa cantidad?

Señores senadores: ¿Green que no merece una repulsa del alto Cuerpo colegial quien, perteneciendo a su seno, así falta a los dictados que de honorabilidad ha de darle su investidura?

No me sorprenderá que de ello se haga caso omiso: es la resultante de una Corporación en que la política es una cianaga.

Y tengo por seguro que A B C verterá república baba llamándome vividor, agitador, profesional de la calumnia, etc. Todo ello me es indiferente. No llamándome Torcuato...

Tomás ESPAÑA

DESDE BARREDA

Despidos, detenciones, encarcelamientos—Conato de huelga—Poderes contra el director de la fábrica Solvay y Compañía.

Terminábamos nuestra crónica anterior encareciendo al ministro de la Gobernación pusiera su atención en este encioso asunto y exigiera las debidas responsabilidades a sus subordinados y al Maceo que provoca el conflicto con fueros draconianos y aires de indómita soberanía. Y hoy reiteramos tal deseo, ampliando la nota de lo sucedido, porque es preciso que sepamos qué pito tocaremos en esta fiesta, si el de la discordia más trágica o el de la armonía inherente a los tiempos de liber-

dad en que se dice respiramos mejor, marchad a la estancia de los liberales en el Poder.

Sin sabarse por qué ni cuál es la intención, continúan los despidos, individual y colectivamente. Suponemos que con el objeto de disolver la Sociedad de resistencia «La Fraternidad». Circulan rumores, con visos de verosimilitud, que advierten ha tomado en arriendo o comprado la Empresa la casa en que esta entidad tiene su domicilio. ¡Claros se ven los mezquinos propósitos que la guían!

Ignórase también la causa por la que se ha detenido, esposado y preso al presidente, secretario y miembros de la Directiva y de la general, hasta el número de seis o más. ¿Por qué motivo?

Seguramente, porque no son muchos corderitos afectos a las maquinaciones del director, que puede ser que al verles de rodillas ante sí y escupirles a la cara, todavía sonriente, a pesar de la afrenta rápida, sintiera la más inefable dicha.

Por todo ello, indignados los obreros quisieron volver a la huelga, empujándola a pedradas con el referido personaje, que, colérico, revólver en mano y entre la guardia civil, dicese llamaba cobardes a los protestantes, mientras las policías disparaban sus armas.

¿En qué ha de parar esto? El gobernador de Santander podrá decirlo.

VASAY

UN ESPEJO

El Ejército Español publica un interesante artículo, del que reproducimos esta párrafos:

«La distancia puede desfigurar la forma y hasta la esencia de las cosas. Pero a juzgar por lo que aquí llega, el espectáculo no puede ser más triste para la pobre Humanidad. Porque el zar no estaba solo ayer. No era, no podía ser su voluntad la única que regía los destinos de ese pueblo tan grande, que ocupa territorio tan dilatado. Ese zar tenía consejeros, Gobiernos, familiares que le alentaban en su lucha, que le sostenían en sus dudas; que reforzaban con su opinión los juicios vacilantes del monarca omnipotente, dispensador de gracias y mercedes».

¿Dónde están ahora esos que fueron colaboradores de su obra, esos que disfrutaron de sus beneficios? Ni siquiera han huido, ni siquiera se han ocultado, ni siquiera han tratado de evitar el castigo que tenían. No se han contentado con ser cobardes, y se han declarado traidores. Ellos son los primeros en protestar de su inocencia, en abominar del zar, empujándose en hacer ver que el zar—como si ello fuera posible—es el único factor, el único responsable de lo que ocurría en Rusia...

Si el espectáculo de esa familia imperial aislada, abandonada de todos, que no cuenta con un amigo, con un adicto, con un leal, con uno que simpatice con ella en la desgracia, es único en la Historia. Discrepamos del órgano de Luque. Lo que él cree único en la Historia estimamos nosotros es regla general.

JUNTA CENTRAL DE SUBSISTENCIAS

Actitud de los vocales socialistas

Nuestros compañeros Gómez Laboz y García Cortés, que son los vocales que nos representan en la Junta central de Subsistencias, han suspendido toda actuación en dicha Junta.

El motivo de su decisión es que entienden que no deben colaborar al indirectamente en la obra de un Gobierno que a las justas demandas de los representantes del proletariado contesta persiguiéndolos y suspendiendo las garantías constitucionales.

A consecuencia de esta actitud, García Cortés ha dejado de intervenir en la Subcomisión encargada de estudiar las autorizaciones que puedan concederse para exportar determinadas partidas de judías y lentejas que, al decir de los exportadores, están almacenadas en puntos próximos a la frontera y a los puertos.

A la sesión que esta tarde celebra la Junta central de Subsistencias acudieron nuestros compañeros, por consideración personal a los demás vocales, a exponer los motivos de su conducta.

En cuanto a nuestros vocales conocían el parecer de la Unión General y del partido acerca de las relaciones que deben mantenerse con el Gobierno adoptando una resolución definitiva sobre su permanencia en la Junta.

Incendio en un hospital

SAN SEBASTIÁN, 4.—En los pabellones destinados a secadero de ropas y almácigo de comestibles del Hospital civil, de Bilbao, se inició un incendio que destruyó casi por completo dichas dependencias y redujo a cenizas gran parte de las existencias. Aunque los pabellones incendiados se hallan aislados del Hospital, el siniestro produjo gran alarma entre los enfermos acogidos en el benéfico establecimiento.

Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.—C.

ERRATA

En el manifiesto de los estudiantes socialistas, que ayer publicamos, desistiese una errata de consideración, que es conveniente rectificar. En el segundo párrafo de dicho documento, dicese: «más bien somos apóstoles», y debe decir: «más bien somos apóstatas».

LA

RESUM En Francia realizado un manifiesto de Aisne, y ha ocupando prisioneros

En el resdamás tesdo hechos La prensa neral Falken no ultimam que, según aviadores, el tráfudo entre kilómetros de telégrafo das, minas,

Se supone ximo y que Soli y hacía

Comunicación manifiesto el manía Para peradores de neral alemán Guillermo II

Esta inter ferencia entr asistirá tam dros extranje cancller aten

¿Se tratará condiciones d

La Matin d condiciones s indicativa de eran las sign

Alemania d servando gu lleja, Nambu bridge, Exigir de los ferroca rios franceses cuenta miber puntos cuya como necesi estratégico. A demización de francos. El no americano nes, manifiesto

Y el corre París complet nes, añadiend madas por lo paz honrosa c a Alemania d desmembram ero en proveo Hungría, la c Estado vasallo militar y ecot las aspiracion as del Africa

Se supone q exigentes los c ontrales

LA SITUACIÓN

2 Solidaridad habia, y A Peraldo, D fia de Gasso

El conde de en el Gobierno apreciar la st suspensión de das de represió neta.

Por la tarde, Instrucción pú nifestaciones de unanimidad de señores Burell Nos consta lo co en el Consejo q capción se apro afirmaciones en las ideas democ cias del empréstito cierto es que tra de la suspen tamente.

El Sr. Burell los ministros s que su jefe ha h hán Alba? Esta aclararse en enc

Pero hay que de crisis se afian día más, y por n un hecho descon excederá de seis

No falta quie nualmente plante deraciones muy tantes obedece su

Dicese, ademá días de la seman un Consejo, que portancia, porqu problema fundam al problema de l ministros tratan aspectos: Y con e que saldrán a l discrepancias m Los Sres. Azc sentado la divisi Junta central de

El Día afirma sultó antes de h quien aprobó s confía en convent Quizá en la reuni bre la Junta cen estas interrogaci sión de hoy será Y queda una d disgusto de otro r

LA GUERRA

RESUMEN DE LAS OPERACIONES

En Francia, ingleses y franceses han realizado un asalto de las posiciones alemanas desde el este de Arras hasta el Aisne, y han logrado todos sus objetivos, ocupando numerosos pueblos y cogiendo prisioneros, cañones y ametralladoras.

En el resto del frente francés y en los demás frentes de la guerra no han ocurrido hechos de importancia.

La prensa italiana asegura que el general Falkenhayn está en el frente italiano ultimando la gran ofensiva. Añade que, según informaciones recogidas por aviones, los austrohúngaros han construido entre el Adigio y el Brenia muchos kilómetros de carreteras, 250 kilómetros de telégrafo y teléfono, trincheras protegidas, minas, etc.

Se supone que el ataque está muy próximo y que se producirá por el valle de Soli y hacia Brescia.

NOTICIAS VARIAS

Comunican de Viena que la emperatriz manifestó el deseo de conocer a la Alemania. Para satisfacer este deseo los emperadores de Austria irán al Cuartel general alemán, donde se avistarán con Guillermo II y su mujer.

Esta entrevista dará ocasión a una conferencia entre ambos monarcas, a la que asistirán también los ministros de Negocios extranjeros de ambos imperios y el canciller alemán.

¿Se tratará en esta conferencia de las condiciones de una paz posible?

La *Matin* dice que para asegurar que las condiciones alemanas, cuando la famosa conferencia del 12 de diciembre último, sean las siguientes:

Alemania evacuará Bélgica, pero conservando guarniciones en las plazas de Lieja, Namur, Amberes, Ostende y Zeebrugghe. Exigirá, además, la alta inspección de los ferrocarriles. Evacuará los territorios franceses ocupados, a excepción de la cuenca minera de Briey y Longwy, y los puntos cuya ocupación fuere considerada como necesaria, desde el punto de vista estratégico. Además, reclamaba una indemnización de guerra de 15.000 millones de francos. El *Matin* añade que el Gobierno americano, al conocer estas condiciones, manifestó su indignación.

Y el correspondiente en Zurich del *Echo de Paris* completa y precisa estas informaciones, añadiendo que las garantías proclamadas por los austroalemanes para una paz honrosa consisten en la incorporación a Alemania de Lituania y Curlandia, el desmembramiento de Serbia y Montenegro en provecho de Bulgaria y Austria-Hungría, la constitución de Polonia en Estado vasallo, desde el punto de vista militar y económico, y, finalmente, ciertas aspiraciones sobre las colonias francesas del Africa del Norte.

Se supone que hoy serán mucho menos exigentes los Gobiernos de los imperios centrales.

LA SITUACION POLITICA

¿Solidaridad ministerial? — Burell habla, y Alba calla. — Azcarate y Paraiso, dimisionarios. — Se desconcierta de Gasset.

El conde de Romanones negó ayer que en el Gobierno hubiese discrepancias al apredar la situación que determinó la suspensión de garantías y todas las medidas de represión adoptadas por el Gabinete.

Por la tarde, hablando el ministro de Instrucción pública, coincidió con las manifestaciones de su jefe. «Es cierta esta unanimidad de criterio de que hablan los señores Burell y conde de Romanones? Nos consta lo contrario. El Sr. Alba hizo en el Consejo que estas medidas de excepción se aprobaron claras y categóricas afirmaciones en contrario. ¿Por lealtad a las ideas democráticas? ¿Por conveniencias del empréstito? No lo sabemos. Pero lo cierto es que Alba se pronunció en contra de la suspensión de garantías resueltamente.

El Sr. Burell dijo ayer tarde que todos los ministros se harán solidarios de lo que su jefe ha hecho e impuesto. ¿También Alba? Esta es la incógnita que ha de aclararse en estos días.

Peró hay que consignar que los rumores de crisis se aminoran, según decimos, cada día más, y por muchos se la da ya como un hecho desmentado para un plazo que no excederá de seis u ocho días.

No falta quien asegure que está ya virtualmente planteada, y que sólo a consideraciones muy respetables en estos instantes obedezca su aplazamiento.

Dicese, además, que en los primeros días de la semana próxima se celebrará un Consejo, que ha de tener mucha importancia, porque en él se tratará de un problema fundamental, el que se refiere al problema de las subsistencias, que los ministros tratan de abordar en todos sus aspectos. Y con esto relacionado se afirma que saldrán a la superficie otra vez las discrepancias ministeriales.

Los Sres. Azcarate y Paraiso han presentado la dimisión de sus cargos en la Junta central de Subsistencias.

El *Diá* afirma que el Sr. Paraiso consultó antes de hacerlo con el Sr. Alba, quien aprobó su resolución. Romanones confía en convencerle. ¿Qué pasará al fin? Quizá en la reunión que esta noche celebra la Junta central se contesten todas estas interrogaciones. Desde luego la sesión de hoy será interesante.

Y queda una última cuestión, causa de disgusto de otro ministro.

En la reunión celebrada ayer por el Consejo de Estado se trató, entre varios expedientes informados favorablemente por la Comisión permanente de dicho Cuerpo, de los que se refieren a los créditos para obras públicas.

Hubo una larga discusión, y la sesión terminó sin que se hubiera tomado ningún acuerdo.

El presidente del Consejo de Estado, Sr. Cobián, visitó después al jefe del Gobierno para darle cuenta de lo ocurrido.

Las causas de que no se tomase acuerdo alguno son las de que los consejeros consideraron que no tenían suficientes datos para decidir, y solicitaron de Fomento diversos documentos. Continúa la desconfianza hacia Gasset.

En esta situación no tiene nada de particular que se aprecie la del Gobierno como verdaderamente insostenible.

Peró Romanones, a pesar de su defecto físico, está decidido a hacer equilibrios.

DE VIAJE

VIDA ARISTOCRÁTICA

Leemos en *La Nación* de hoy:

«Hoy es esperado en Madrid el señor D. Eduardo Castell y varios compañeros procedentes de Africa, confirmando lo que hace unos días decíamos de que el digno coronel de Saboya adelantaría su viaje.

Muy pronto también llegará don Alejandro Dema, coronel del regimiento de Wad-Rás.»

PETICIÓN DE INDULTO

Ayer visitó al jefe del Gobierno, en su despacho oficial, una Comisión de las Corporaciones médicas, farmacéuticas y escolares de todas las Facultades, con objeto de insistir en que sea indultado el doctor Alegre, médico de El Poble.

Los comisionados salieron muy complacidos de la entrevista.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Aplastados por una bovedilla.

VALENCIA, 4.—Ayer ha ocurrido un lamentable accidente en las obras de construcción del grandioso edificio que se destina para la fábrica de sederías de Dubato Sole, en la que trabajaban veinte hombres.

A la hora referida hallábase cinco obreros trabajando en la construcción de una bovedilla, y de pronto hundiese la parte construida, arrojando en su caída a los cinco operarios.

Sus compañeros recogieronlos, trasladándolos al Instituto de Candelas, inmediato al lugar del suceso; pero allí no pudieron asistirlos, teniendo que traerlos desde el camino del Grao hasta el Hospital provincial, donde se les practicó el primer cura.

Cuatro de los accidentados ingresaron en el establecimiento.

Presentaban: uno de ellos, conmoción gravísima; el otro, conmoción visceral, grave; el estado de los otros dos fué calificado de pronóstico reservado.

El otro obrero fué conducido a su domicilio.—G.

La impunidad de un explotador.

SANTANDER, 3.—El domingo de ramos, por la mañana, se hundió un andamio en el Hotel Real, que se construye en El Sardinero, lesionándose cinco obreros. Dos de ellos se hallan en grave estado.

El Juzgado interviene en el accidente. Se ha comprobado que el andamio no era a propósito ni reunía resistencia conveniente. Falta que se viene cometiendo desde que se empezó la obra, habiendo ocurrido otro accidente anteriormente por el mismo o idéntico defecto.

Además, se ha faltado distintas veces a la ley del Descanso dominical, incluso dicho domingo, con la protesta de los vocales obreros en la Junta local de Reformas Sociales.

Estos solicitaron del alcalde inmediatamente una reunión para tratar del caso. En ella se hizo extensiva la responsabilidad moral a los vocales patronos, alcalde e inspector del trabajo, por no haber atendido en tiempo oportuno las denuncias de los vocales obreros, los unos, y no inspeccionar con atención los andamios, el otro. *Vasay.*

LA POLITICA

Ayer visitaron al presidente del Consejo, por separado, todos los ministros.

Después de estas entrevistas el jefe del Gobierno aprueba muy satisfecho.

También conferencia con el conde de Romanones el Sr. Paraiso.

—El ministro de la Guerra cambió impresiones ayer con el presidente del Consejo acerca de la combinación militar a que dará motivo el fallecimiento del capitán general de Valencia.

Parece que será más extensa de lo que pudiera creerse.

—*La Publicidad*, de Barcelona, dice que se va a constituir un nuevo partido jaimista en Cataluña, que inspirará el señor Meigar, en pugna con las jefaturas nacional y regional.

¡Trabajadores!

¡Comprad EL SOCIALISTA

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

Asistieron Besteiro, Largo Caballero y Anguiano.

No obstante estar hecha la convocatoria de modo extraordinario para discutir la tasa del pan, convocó el Ayuntamiento de los asuntos relativos a la sesión ordinaria que, en primera convocatoria, correspondía celebrar hoy.

Aprobados unos sin discusión y quedando otros sobre la Mesa, resolviéronse los asuntos que figuraban en la sesión ordinaria, pasando el Ayuntamiento a ocuparse de la cuestión motivo de la extraordinaria.

La tasa del pan.

Habló, en primer término, el Sr. Noguera, quien comenzó congratulándose de la presencia de la minoría socialista.

Ocupóse de la incautación de trigo, censurando la negligencia en la misma, la cual ha motivado, según este edil, el cierre de varias fábricas de harina.

Consideró que sería inútil toda labor municipal, y que después las Juntas y los ministros resuelven como quisieran.

Estimó que el Estado debía ser quien resolviera el asunto, comprando trigo y proporcionando harina a los tahoneros.

Aludiendo al informe emitido por la Comisión especial el año 1914, dedujo de éste que los tahoneros pueden dar el pan al precio de la harina.

A continuación usó de la palabra nuestro amigo Besteiro.

Comenzó agradeciendo a la minoría republicana la actitud tomada ante su ausencia.

A las demás minorías, distanciadadas—dijo—cada día más, ante las realidades que van expresándose, les manifestamos que del mismo modo hubiéramos procedido nosotros ante cualquier atropello a uno de sus miembros.

Dirigiéndose al Sr. Maura, mostróse dolido de su intervención en la defensa de la minoría socialista, tan injustamente atropellada, hecho aprovechado con el solo propósito de justificar la política de 1909.

Aunque rompa lanzas por nuestra defensa—añadió—no conseguirá que el recuerdo de aquella política desaparezca.

Refiriéndose a la tasa del pan, repitió manifestaciones ya hechas por la minoría socialista relativas a la posibilidad, aceptada por los tahoneros, de vender el pan al precio de la harina.

El Sr. Maura dedicóse a explicar sus propósitos hacia la defensa de los socialistas, considerando las censuras pronunciadas por éstos contra la política de 1909 como una vanagloria.

Besteiro pretendió responder al edil maurista; pero el alcalde le contuvo en su propósito, no logrando decir otra cosa sino que el Sr. Maura debió limitarse a elementales deberes concejiles.

El Sr. Gabián dijo que sólo iba a ocuparse de la cuestión del pan; pero aludiendo a la actitud de la minoría, dijo:

—Regula difícil huir de los halagos de la popularidad...

El alcalde interrumpió con campanillazos y palabras de «Orden! Orden!»

Restablecida la calma el alcalde dijo que se estaba tratando de la cuestión del pan, y que a este asunto debía atenerse el orden.

Habiendo el Sr. Gabián de conceptos sobre la representación popular fué interrumpido por el Sr. Maura:

—Su señoría es concejal por donativo generoso de un ministro de la Gobernación!

—Y su señoría—respondió el aludido—por la compra de votos, de lo cual tengo certificados!

Estáñdole. Campanillazos presidenciales. El alcalde dice:

—Queda terminado este incidente.

El representante de la Defensa social voces y grita.

Hecho el silencio, el secretario dió lectura a una proposición de los liberales, cuyo contenido era tasar el kilo de pan de barra en 48 céntimos; el de las piezas de kilo en 52; y el de las piezas de 200 gramos en 11, considerando cinco piezas en kilo.

Además, se añadían otros puntos menos importantes relativos a la posibilidad de falta del artículo, adquisición de pan en los pueblos próximos, etc.

Combatió la proposición nuestro amigo Largo Caballero.

Hizo notar que la real orden hacia referencia a la libertad del alcalde para obrar en este particular, y del considerando que hacía distinguir las especiales circunstancias de la industria panadera en Madrid, que habían de tenerse en cuenta al tasar el pan.

De esto se deduce—dijo—que se tasará a mayor precio del de la harina.

Aludiendo a propósitos del alcalde para que no se hablara contra el Gobierno, decía Caballero:

«No hay más remedio que hablar del Gobierno. Se trata de disposiciones del Gobierno. Se está riendo éste del Ayuntamiento... del pueblo...»

Varias voces: ¡Hace mucho tiempo!...

Censurando la incautación de trigos, preguntó al alcalde qué había de la incautación, si había trigo y si había harina suficiente para atender las necesidades de la fabricación.

El alcalde hizo historia de la marcha seguida para la incautación.

Largo Caballero dijo al alcalde que no era eso lo que preguntaba.

Lo que precisa que diga el alcalde concretamente—añadió—es si tiene la seguridad de que no faltará harina.

El alcalde dijo que continúan las incautaciones de trigo, y que estaba praxista la compra de harinas por si faltaba trigo.

Largo Caballero señaló lo notable que era la afirmación del alcalde, ya que de ella podía deducirse claramente la falta de valor del Gobierno para realizar la incautación, a la que se oponen los políticos del partido liberal.

Puso de manifiesto el deber del Gobierno a que no se paralice la industria harinera por falta de trigo, y que de este producto hay sobradas existencias.

Hizo referencia a la ninguna distinción había entre pequeños y grandes tahoneros de trigo, frente a la que se pretende establecer en la industria panadera al hacer la tasa del pan.

Agregó que el Ayuntamiento informaba para la tasa sin más elementos de juicio que las informaciones de los tahoneros, los cuales debían ser recusados.

Pronuncióse por que el Ayuntamiento tasara y no interviniera en el relacionado con la reventa.

Razonó al Municipio cómo al dar los tahoneros el pan, para la reventa, a 49 céntimos prueban que es posible darlo al mismo precio al público.

Adelantó que todo se haría a gusto de los tahoneros.

No obstante—agregó—, si la tasa se hiciera debidamente, y los tahoneros provocaran un conflicto, los obreros panaderos pondrán toda su voluntad y esfuerzo para que no falte pan al vecindario de Madrid.

Conste, sin embargo, que lo harán sólo por servir los intereses del pueblo de Madrid y no por servir al alcalde ni al Gobierno, el cual, con su reciente conducta, había agrandado más el abismo existente entre aquéllos y éste.

Terminó pidiendo que sea mantenida la tasa acordada por el Ayuntamiento de precio de harina precio de pan.

El Sr. Noguera dijo que la minoría republicana no votaría la proposición, coincidiendo con los socialistas en que la tasa a establecer debía ser la acordada por el Ayuntamiento.

Señaló el escaso efecto de las disposiciones respecto a la incautación de trigo, exponiendo su creencia de que no se llevaría a cabo la incautación y que faltará trigo.

El Sr. Añón habló de la persecución de que el Sindicato de la panadería hacía objeto a los comerciantes que pretendían traer pan a Madrid de los pueblos próximos.

El Sr. Maura dijo que Largo Caballero tenía razón al pretender que se vendiera el pan al público al precio de reventar; pero entendiendo que debía también ser tasada la reventa.

El Sr. Garrido defendió la proposición, afirmando que de los dictámenes (de los panaderos, interrumpió Largo), se deducía la conveniencia de aprobar la propuesta.

El Sr. De Blas dijo que los conservadores votarían la proposición.

Lo mismo dijo el representante de la Defensa social.

Igualmente reformistas y mauristas. Intervino después Besteiro.

Insistió en que el asunto correspondía al Estado.

Invitó al alcalde a que expresara su opinión.

El alcalde dijo que sólo debía recoger informes.

Sus observaciones sobre la ingenua aceptación del pan de barra, cosa que daba la mejor demostración de la farsa que en la proposición se indicaba.

El Sr. Aguilera y Arjona expresó asombrado de que el Ayuntamiento no estuviera actualmente conforme con lo que estuvo hace poco tiempo.

Estimó que no había que temer conflicto alguno, ya que podía contarse con los obreros.

Puesta a votación la proposición, fué aprobada por 24 votos, contra 13.

Votaron en pro los Sres. Blanco Parrondo, De Blas, Calvo, Casero, Colomer, Cortés Muneira, Crespo, Díaz Agero, Fernández Moreno, Flores Valles, Garrido, Herrera, Herrero, Hidalgo, Leytia, Marcos, Maura, De Miguel, Peironcey, Pérez Chozas, Pérez Toledo, Ruiz Salinas, Saiz de Baranda y Sampedro.

Lo hicieron en contra: Aguilera y Arjona, Añón, Castro, Coronas, Muñoz Suela, Niembro, Noguera, Ramos y los compañeros Anguiano, Besteiro y Largo Caballero.

Y se levantó la sesión.

Un actor intenta suicidarse

Ayer tentó contra su vida, ingiriendo una dosis de veneno, el actor José Calle, que hasta hace poco estuvo trabajando en el teatro Español.

Socorrido a tiempo, pudo evitarse que se cumplieran los fatales propósitos del artista, el cual fué trasladado al hospital de la Princesa en grave estado.

En el Circulo de actores y en los saloncillos de los teatros causó gran sensación la noticia y se comentó mucho el suceso, atribuyéndose por algunos a recientes disgustos profesionales.

El doctor Camisón, herido

SANTANDER, 2.—Al intentar subir esta tarde en un tranvía en marcha, en la calle de Marcelino Sautuola, el médico oculista D. Agustín Camisón resbaló, quedando aprisionado entre el coche y la valla de una obra, que avanzaba hasta cerca de la vía.

El tranvía paró en el acto, siendo necesario, para extrair al doctor Camisón, romper los tablonos de la valla.

El infeliz doctor sufrió la doble fractura del brazo derecho y magullamiento general.

Aunque su estado es grave, se confía en salvarle.—G.

El crédito de 20 millones

LO QUE DICE GASSET

El ministro de Fomento hizo hoy a los periodistas las siguientes manifestaciones: «El Gobierno no ha abandonado un solo momento su propósito resuelto de intensificar y promover el trabajo.

Hoy ha dictaminado favorablemente el Consejo de Estado los créditos de 20 millones de pesetas que tenía ya solicitados para reparar carreteras. Añadida esta cifra a los 11 millones que tiene el presupuesto ordinario, cuento con los recursos suficientes para iniciar vigorosamente en el año actual el arreglo de nuestros caminos, cuyo estado deplorable constituye un visible daño para la vida económica del país y una verdadera afrenta para la Administración pública.

Estas reparaciones, en muchos casos verdaderas reconstrucciones de las carreteras, permiten distribuir el trabajo y acentuarlo en aquellas regiones donde las penalidades del proletariado aparecen más agudizadas.

Muy pronto obras de encauzamiento de ríos y defensas de poblaciones cuya urgencia e imprescindibilidad acreditan recientes y dolorosas experiencias otorgarán nuevas aportaciones de labor que faciliten los medios de vida en la clase obrera.

Los Gobiernos tienen la elemental obligación de mantener el orden, pero no pueden poner en olvido un solo instante la perentoria necesidad de emplear cuantos recursos sean necesarios para satisfacer las demandas de pan y de trabajo.

Inmediatamente, puesto que ya está aprobado el crédito, me ocuparé de abreviar los trámites cuanto sea posible para que comiencen desde luego las obras.

Debo advertir que con 31 millones de pesetas se corrige una parte del mal, en la viabilidad, pero no todo. El arreglo de nuestras carreteras exige un presupuesto de 150 millones de pesetas y un plazo de tres años. Lo que era imposible es continuar como hasta aquí.»

El ministro comunicó a la prensa que el acuerdo fué tomado por once votos contra dos de los señores marqueses de Figueroa y Osma, que, como saben nuestros lectores, son mauristas.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

GERONA.—Los compañeros albañiles, de esta localidad, se han declarado en huelga por negarse los patronos a acceder a ciertas peticiones de mejoras que aquéllos le habían formulado.

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

Sociedad de albañiles "El Trabajo".

La Junta directiva de la Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» pone en conocimiento de los asociados que para tramitar cuantos asuntos se relacionen con la Sección de recorros acudan en las horas de costumbre al Circulo republicano federal, situado en la calle del Horno de la Mata, número 7, principal, donde serán atendidas las reclamaciones.

SUCESOS

Accidente desgraciado.

El joven José María Benavente, de veinticinco años de edad, fué víctima de un accidente desgraciado, ayer, en su domicilio, Valenzuela, 3.

Según nuestros informes, el joven nombrado se hallaba en su habitación examinando una pistola Browning, y bien porque el arma tuviera algún defecto o porque su manipulación no se manejase con las debidas precauciones, lo cierto fué que la pistola se disparó, y el proyectil fué a herir en el lado izquierdo del pecho al señor Benavente.

La lesión referida era de tan suma gravedad que el infortunado joven falleció al poco tiempo.

¿Un niño muerto?

Nos comunican que un bárbaro que iba a caballo ha atropellado a un niño de muy poca edad que se hallaba jugando en la calle.

Nos dicen que esto ha ocurrido en Valenzuela.

¿Infanticidio?

Una muchacha soltera, de diez y nueve años de edad, llamada Angeles Pérez Pagan, domiciliada en la casa número 34 de la calle de la Magdalena, dió a luz durante la madrugada de ayer un niño, al que ahogó metiéndolo bajo los cojines de su cama.

Por orden del Juzgado Angeles ha ingresado en la Casa de Maternidad, y el cadáver del niño fué conducido al Depósito judicial.

TEATROS

Zaruela.—El próximo sábado, a las diez de la noche, se reanuda la temporada en este teatro, con el estreno de la zarzuela española en tres actos, de Fernández de la Puente y el maestro Vives, *El tesoro*.

Español.—Anoche terminó la temporada oficial del Español con *La alcaldesa de Montañares*.

La compañía saldrá el jueves para Zaragoza, desde donde irá más tarde a Valencia y Barcelona.

El próximo sábado comenzará la temporada de primavera, con la compañía dramática que dirigen Miguel Muñoz y Francisco Gómez Ferrer, y en la que figura como primera actriz Mercedes Gómez Ferrer.

La democracia y la paz

CONFERENCIA DADA POR EL DOCTOR E. DEL VALLE IBERLUCEA (25 DE NOVIEMBRE DE 1916) (CONTINUACION)

que debemos procurar la transformación de la organización de la sociedad actual en el terreno económico, para consolidar definitivamente la paz entre las naciones...

alterada si ciertos espíritus inquietos y ciertas tendencias belicistas prosperaran en las naciones de este continente. Señores: Porque vemos también las cosas desde este punto de relatividad histórica...

para resolver; todas las cuestiones de límites, que eran la causa fundamental de los antagonismos entre las naciones de América...

dificultades y conflictos que pudieran producirse entre ellas. Podríamos afirmar con estos antecedentes que si América no es, en realidad, la patria del arbitraje...

dionales, aun cuando la solución pacífica de ellos pudiera costar algunas extensiones de tierra desierta. Hemos resuelto, ajustándonos a este criterio...

AGUA MINERAL NATURAL DEPURATIVA ANTIARTRITICA ANTIHERPÉTICA. NUEVOS MANANTIALES LOECHES OFICINA: Montera, 29, bajo. MADRID. Botella de una dosis del más suave PURGANTE, 35 céntimos...

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios. TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS...

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso...

La Mutualidad Obrera COOPERATIVA MÉDICO FARMACÉUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS. Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO...

ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1917. Acaba de ponerse a la venta. Contiene abundante y escogida lectura: Poesías de Jammes, Verhaeren...

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAÍNA EXACTITUD EN EL PESO • CALIDAD SUPERIOR. Venta de legumbres de todas clases...

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA E I B A R Ultramarinos de superior calidad. Precios SIN COMPETENCIA. Venta de carbones...

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS. R. Jahn.—Roberto Owen... 15 céntimos. D. A. de... Froudhon... 15...

Los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA PEZ, NUM. 15.—MADRID

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO POR L. FERNANDEZ Y A. L. BAEZA. Libro atilísimo para todos los trabajadores. Contiene leyes de Reunión y Asociación...

ANUARIO OBRERO Por F. Núñez Tena y F. Galán Eguizabal. Recomendamos la adquisición de esta interesante obra...

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos. Propios para salones de salones obreros...

LA POPULAR CASA CENTENERA CORRILLO, NUM. 24.—SALAMANCA. Primera Casa de esta provincia en confecciones para caballeros y niños...

¡ALBAÑILES! ¿Quiéren tener conocimientos prácticos del oficio? Compran el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRATISTA...

LEYES Y REGLAMENTOS Leyes de Reunión y Asociación... Programa y Organización general del partido... 0,10 pesetas...

BORDADORA La compañera PACA VEGA, de Madrid, se ofrece para la CONFECION Y BORDADO de BANDERAS...

M. ROCA FOTOGRAFO. TETUAN, 20, MADRID. Ampliaciones y postalas de Marx, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias...

LOS AMANTES GRAN CASA DE VIAJEROS Montera, 20, segundo.—Madrid

Leed Acción Socialista. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

RETRATOS DE IGLESIAS MAGNÍFICAS AMPLIACIONES de gráficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CLUBES OBREROS...

¡Trabajadores! Propagad EL SOCIALISTA!

EL SOCIALISTA Pez, 15, segundo, derecha

SUBSCRIPCIÓN OTRA El Ayuntamiento constituido... Dando la comisión... aceptando... y tomar... mayores fac... otorgan a l... tenientes de... alfonsina de... Corporación... da de modo... del Gobierno... mente le de... cos—corres... sabilidades... adopte el Ay... Y el Mu... muy lejos en... unió para d... pósitos del a... side y tratar... que obligaba... dar la tasa... conveniente... soluta de ac... mes de dicié... llegar en la... ma's allá de... de harina tá... Ya, cuando... te dispositiva... generoso que... Municipio de... pan, dando s... ciones de los... la batalla ent... del vecindario... fabricantes d... teo de en form... de los fah... derrota de l... midor es de p... y lo que cam... se prepara. O... El Ayunta... las represen... autorizado ayer... sase el pan a... céntimos kilo... Y el Munic... nado esta res... nión pública e... na la contra l... tiva; que adop... frente) al pro... nuestro país, c... te al Poder pú... laboración efie... fación de los... quienes viene... las necesidades... Lo hecho ay... de representa... nuestra al veci... u y Municipio... de rey fué m... defen sa de l... mostrar con h... soluciones de... propósitos rem... ten y afianzar... claraciones y a... jadores organi... el manifiesto d... los obreros, q... ha merecido n... ni otras atenci... y procesamen... de los firmant... de espíritu pu... rram. las. Y un Ayu... ción monárqui... do en l' corte,